How US Presidents Have Handled Public Health Crises
Almost all-American presidents have faced a crisis while in office, whether it’s a political scandal, natural disaster, economic calamity or terrorism. But not all have the misfortune of having to deal with epidemics and pandemics. Here are some of them and how historians view their performance.
Woodrow Wilson – Spanish flu
President Woodrow Wilson faced the influenza pandemic of 1918-19 that killed 20 million to 50 million people around the world while the United States was fighting in World War I.
“Even though President Trump has talked about being at war with the pandemic, in the case of Wilson and the Spanish flu, the United States really was at war,” said Thomas Schwartz, professor of history at Vanderbilt University.
The war was the reason Wilson’s administration downplayed the crisis, from the moment the outbreak began until it eventually killed 675,000 Americans.
      “Woodrow Wilson never made a public statement of any kind about the pandemic,” said John M. Barry, professor at the Tulane University School of Public Health and author of The Great Influenza: The Story of the Deadliest Pandemic in History.
“It was an indication of Wilson’s intense focus on the war – that was all he cared about,” Barry said.
Like Britain, France and Germany, the U.S. kept the outbreak secret because it didn’t want to show weakness to the enemy. At the height of the outbreak, Wilson sent troops abroad packed into ships that were “cauldrons of virus transfers,” said Max Skidmore, political science professor at the University of Missouri-Kansas City and author of Presidents, Pandemics and Politics.
Eventually a quarter of all Americans became infected, including several who worked at the White House. Many historians believe Wilson himself fell ill. Barry said that during negotiations ahead of the 1919 Treaty of Versailles in Paris, Wilson had “103, 104 fever, violent coughs, and other symptoms that were unique to the 1918 virus.”
As states and cities began to order what we now know as social distancing – closing businesses and schools, banning public gatherings – Wilson’s administration continued to downplay the pandemic. Spain, a neutral party in the war, was the only country that reported casualty numbers accurately, hence the name Spanish flu, even though the flu did not originate there.
Dwight Eisenhower – Asian flu      
The H2N2 virus was first reported in Singapore in February 1957 and reached the United States that summer.
President Dwight D. Eisenhower was aware of the impending pandemic, Skidmore said, but he initially refused to start a nationwide government-supported vaccination program. “He had faith in the ability of free-market vaccines to take care of the impending crisis,” Skidmore said. “And as a result, the death rate was perhaps about doubled what it might have been otherwise.”
In August 1957, Eisenhower asked Congress for $500,000 in funding and authorization to shift an additional $2 million, if needed, to fight the outbreak. He set a goal of 60 million doses of vaccines, enough to vaccinate a third of the population, around 171 million at that time. By early November, about 40 million doses had been given, and the pandemic began losing steam.
The Centers for Disease Control and Prevention (CDC) estimated the number of deaths from H2N2 at 1.1 million worldwide and 116,000 in the United States.
          Gerald Ford – Swine flu
Leaders are often faulted for downplaying crises, but Gerald Ford was accused by some of overreacting.
Not long after a soldier died of a new form of flu in February 1976, the U.S. secretary of health, education and welfare announced that the virus could turn into an epidemic by fall.
Scientists at the CDC thought it could be even deadlier than the 1918 flu strain. To avoid an epidemic, the CDC said at least 80 percent of the U.S. population would need to be vaccinated, leading Ford to sign emergency legislation for the National Swine Flu Immunization Program, in mid-April. Within a few months, close to 50 million Americans were vaccinated.
Ford took action quickly, but issues with the vaccine caused more problems in the end, Vanderbilt’s Schwartz said. Hundreds of people came down with Guillain-Barre syndrome, a rare neurological disorder, after getting the flu shot.
 “Ironically,” Skidmore said, “it was the sophistication of the government's own monitoring system that led them to identify those cases and associate them with the vaccine.”
While Ford demonstrated the government’s efficiency in marshaling resources, his massive vaccination program, on top of other political blunders, contributed to Ronald Reagan’s attempt to wrest the Republican nomination from Ford in 1976. Ford lost to Democrat Jimmy Carter later that year.
“The general consensus is that he was overreacting,” said Skidmore, who nevertheless lauded the president’s better-safe-than-sorry approach. “He seemed to be convinced, and I think correctly so in retrospect, that it would be far better to have a vaccine and no pandemic, then to have a pandemic and no vaccine.”
By the time immunizations began in October, a large outbreak had failed to emerge, and swine flu became known as the pandemic that never was. The experience contributed to the hesitance of some Americans to embrace vaccines, even now.
 Ronald Reagan – the AIDS crisis
The Reagan administration has been criticized for not taking AIDS seriously and for allowing the stigmatization of gay men in America. Audio recordings of press conferences in the early ‘80s reveal President Ronald Reagan's press secretary joking with journalists about the epidemic using the term "gay plague."
Reagan’s approach was “certainly not a model for future presidents,” Schwartz said. Part of this is because in the early phase of the outbreak, most of the victims were either homosexuals or drug addicts, groups outside Reagan’s conservative coalition.
Despite American gay men showing signs of what would later be called AIDS as early as 1978, Reagan did not publicly use the word “AIDS” until September 17, 1985, well into his second term.
“Reagan simply failed to recognize the severity of the AIDS epidemic,” Skidmore said. Reagan also believed that government was the problem, not the solution, so his predisposition was to diminish its role even in crises, Skidmore added.
In April 1987, Reagan declared AIDS “public health enemy No. 1.” He allocated $766 million for AIDS research and education, to be increased to $1 billion in fiscal 1988. But he advised sexual abstinence instead of methods of protection.
“Let's be honest with ourselves,” Reagan said. “AIDS information cannot be what some call 'value neutral.' After all, when it comes to preventing AIDS, don't medicine and morality teach the same lessons?”
By the end of Reagan’s presidency in 1989, the United States had suffered 89,343 AIDS-related deaths.
 George W. Bush – AIDS crisis and SARS
 President George W. Bush has received applause from both Republicans and Democrats for the commitment he made to help fight HIV/AIDS globally and particularly in Africa.
His success contrasted with the mixed legacy of his father, George H.W. Bush. During his time in office, the elder Bush signed two important pieces of legislation — the Americans with Disabilities Act, which protected people with HIV and AIDS from discrimination, and the Ryan White Comprehensive AIDS Resources Emergency Act, which provided funding for AIDS treatment. But some see a lack of urgency on the part of the administration and criticize Bush for refusing to change a policy that blocked people with HIV from entering the United States.
In 2003, the George W. Bush administration created the President's Emergency Plan for AIDS Relief (PEPFAR), an initiative to address the global epidemic.
“PEPFAR was probably one of the best things in his presidency,” Barry said. “It got pretty much universal applause.”
Since its inception, PEPFAR has provided more than $80 billion for HIV/AIDS treatment, prevention and research, making it the largest global health program in history focused on a single disease. It is widely credited with having helped save millions of lives, primarily in sub-Saharan Africa.
In April 2003, after an outbreak in Asia, Bush signed an executive order adding severe acute respiratory syndrome (SARS) to a list of communicable diseases that can lead to people being involuntarily quarantined. Eventually more than 8,000 people worldwide became sick with SARS, and 774 died during the 2003 outbreak. In the United States, only eight people had laboratory evidence of the infection.
In 2005, the Bush administration created the National Strategy for Pandemic Influenza, which called for the federal government to maintain and distribute a national stockpile of medical supplies in the event of an outbreak, and an infrastructure for future presidents to learn from and build upon in dealing with their own pandemics.
Barack Obama – H1N1, Zika and Ebola
 A few months into President Barack Obama’s first term in 2009, reports started coming in about H1N1, or swine influenza, which was detected first in the United States and spread quickly around the world.
According to the CDC, the first case was reported April 15, 2009. The Obama administration assembled a team and declared H1N1 a public health emergency on April 26, six weeks before it was declared a pandemic and before any deaths had been recorded in the U.S.
The Obama administration “geared up as soon as the virus surfaced,” Barry said. “They were 100% all in, both in terms of scientific research and trying to generate vaccines and in public health measures.”
Six months after that initial declaration, with more than 1,000 American lives lost, Obama declared swine flu a national emergency.
The CDC estimated that from April 2009 to April 2010, there were 60.8 million cases of swine flu and 12,469 deaths from it in the United States. The World Health Organization declared an end to the pandemic on August 10, 2010.
Four years later, Obama faced another crisis – the 2014-16 Ebola outbreak that killed more than 11,000 people in West Africa.
Obama activated the CDC Emergency Operations Center in July 2014 to help coordinate technical assistance, including deploying personnel to West Africa to assist with response efforts. The CDC trained almost 25,000 health care workers in West Africa on infection prevention and control practices.
Only 11 people were treated for the virus in the U.S. Yet some Republicans criticized Obama for not instituting travel bans from countries where the Ebola outbreak was pervasive.
Obama fought a different virus on the home front – Zika, a virus transmitted by mosquitoes. The 2015 Zika outbreak was first recorded in Brazil, and by 2016 about 40,000 cases were reported in the U.S. The Obama administration requested $1.9 billion in emergency federal funding to fight the virus in February 2016, $1.1 billion of which was approved by Congress that September.
In 2015, Obama's national security adviser, Susan Rice, created the Global Health Security and Biodefense unit, a team responsible for pandemic preparedness under the National Security Council, a forum of White House personnel that advises the president on national security and foreign policy matters.
In May 2018, during the presidency of Donald Trump, the Global Health Security and Biodefense unit was disbanded. Its leader left the administration, and some of its members were merged into other units within NSC.
Lessons learned
Historians say that in the face of public health crises, presidents who are informed, focused, organized and transparent are most likely to be successful.
Skidmore, of the University of Missouri-Kansas City, said American presidents can learn from their predecessors, particularly in establishing strong coordination between the federal government and states, and ensuring the private sector is fully engaged. Skidmore said the Obama administration greatly benefited from George W. Bush’s National Strategy for Pandemic Influenza, a plan that spanned every department of the federal government, every state and broad swaths of the private sector to stockpile antiviral medications and provide scientists resources to develop vaccines.
Schwartz, of Vanderbilt, and Barry, of Tulane, said that leaders must be optimistic and provide hope. But more important, they must be transparent, both to prevent unfounded information from spreading and to create the credibility that will encourage people to follow guidelines instead of being skeptical of their government.

Почти все американские президенты, находясь у власти сталкивались с кризисом: будь то политический скандал, природная катастрофа, экономическое бедствие или терроризм. Но не все имели несчастье иметь дело с эпидемиями и пандемиями. Вот примеры президентов, столкнувшихся с этим и то, как историки оценивают их работу.

Вудро Вильсон и испанский грипп 
Президент Вудро Вильсон столкнулся с пандемией гриппа 1918-19 годов, которая привела к гибели от 20 до 50 миллионов человек по всему миру, в то время как Соединенные Штаты сражались в Первой мировой войне.
«Несмотря на то, что президент Трамп говорил о войне с пандемией, в случае Вильсона и испанского гриппа Соединенные Штаты действительно были в состоянии войны», - сказал Томас Шварц, профессор истории в университете Вандербильта.
Война была причиной того, что администрация Вильсона преуменьшила значимость кризиса, начиная с момента начала эпидемии и до того момента, когда в конечном итоге погибло 675 000 американцев.
«Вудро Вильсон никогда не делал никаких публичных заявлений о пандемии», - сообщил Джон М. Барри, профессор факультета общественного здравоохранения Тулейнского университета и автор книги «Великий грипп: история самой смертоносной пандемии в истории»».
«Это свидетельство того, что Вильсон сосредоточился на войне — это было все, о чем он заботился», - сказал Барри.
Как и Британия, Франция и Германия, США держали вспышку болезни в секрете, потому что не хотели показывать слабость врагу. В разгар эпидемии Вильсон отправил армию кораблей за границу, которые были «очагами инфекции», - сказал Макс Скидмор, профессор политологии в Университете Миссури в Канзас-Сити и автор книги «Президенты, пандемии и политика».
В итоге заразились четверть всех американцев, включая тех, кто работал в Белом доме. Многие историки считают, что Вильсон сам заболел. Барри сказал, что во время переговоров в преддверии Версальского договора 1919 года в Париже у Вильсона была «высокая температура тела, сильный кашель и другие симптомы, которые были типичны для вируса 1918 года».
Когда власти штатов и городов начали упорядочивать то, что нам теперь известно как социальное дистанцирование – закрытие предприятий и школ, запрет на общественные собрания, – администрация Вильсона продолжала преуменьшать масштабы пандемии. Испания, нейтральная сторона в войне, была единственной страной, которая точно сообщила о количестве жертв, отсюда и название «испанский грипп», хотя сам грипп там не зародился.
Дуайт Эйзенхауэр — азиатский грипп
Вирус H2N2 впервые был зарегистрирован в Сингапуре в феврале 1957 года и достиг Соединенных Штатов тем же летом.
Президент Дуайт Д. Эйзенхауэр знал о надвигающейся пандемии, упомянул Скидмор, но первоначально он отказался начать общенациональную программу вакцинации, поддерживаемую правительством. «Он верил в эффективность вакцин на свободном рынке, которые смогут позаботиться о надвигающемся кризисе», - сказал Скидмор. «И в результате, уровень смертности был примерно вдвое выше, чем мог бы быть».
В августе 1957 года Эйзенхауэр запросил у Конгресса финансирование в размере 500 000 долларов и разрешение выделить дополнительно 2 миллиона долларов на борьбу с эпидемией, если это потребуется. Он поставил перед собой цель создать 60 миллионов доз вакцин, достаточных для вакцинации трети населения, то есть примерно 171 миллиона человек в то время. К началу ноября было введено около 40 миллионов доз, и пандемия начала терять свою силу. Центры по контролю и профилактике заболеваний (CDC) оценили число смертей от H2N2 в 1,1 миллиона человек во всем мире и 116 000 в Соединенных Штатах.
Джеральд Форд — Свиной грипп
Лидеров часто обвиняют в недооценивании всей серьезности кризисов, но Джеральд Форд был обвинен наоборот в излишней реакции. 
Вскоре после того, как в феврале 1976 года один солдат умер от новой формы гриппа, министр здравоохранения, образования и социального обеспечения США объявил, что к осени вирус может превратиться в эпидемию.
Ученые из центра по контролю и профилактике заболеваний США (ЦКЗ) полагали, что этот вирус может быть даже более смертоносным, чем штамм гриппа 1918 года. Чтобы избежать эпидемии, ЦКЗ заявил, что по меньшей мере 80 процентов населения США должны быть вакцинированы, и Форд ввел чрезвычайное законодательство для национальной программы иммунизации от свиного гриппа в середине апреля. В течение нескольких месяцев около 50 миллионов американцев были вакцинированы.
Форд быстро принял меры, но вопрос вакцины в конце концов вызвал еще больше проблем, сказал Томас Шварц, профессор истории в университете Вандербильта.
Сотни людей сделавши прививку от гриппа, заболели синдромом Гийена-Барре, редким неврологическим расстройством.
«По иронии судьбы, — сказал Скидмор, — именно изощренность собственной системы мониторинга правительства позволила им выявить эти случаи и связать их с вакциной».
В то время как Форд продемонстрировал эффективность правительства в распределении ресурсов, его массовая программа вакцинации, помимо других политических ошибок, способствовала попытке Рональда Рейгана вырвать кандидатуру республиканца у Форда в 1976 году. Позже в том же году Форд проиграл демократу Джимми Картеру.
«Все сходятся на том, что он слишком остро реагировал, - сказал Скидмор, который, тем не менее, похвалил подход президента «береженого бог бережет». «Он, кажется, был убежден, что было бы гораздо лучше иметь вакцину и не иметь пандемии, чем иметь пандемию и не иметь вакцины, и оглядываясь назад, я думаю, что это правильно».
К тому времени, когда в октябре начались прививки, крупной вспышки не было, и свиной грипп стал известен как пандемия, которой никогда не было. Этот опыт способствовал тому, что некоторые американцы даже сейчас не решаются утвердить вакцины.
Рональд Рейган — кризис СПИДа
Администрация Рейгана подверглась критике за то, что она не воспринимала всерьез СПИД и за то, что допускала стигматизацию геев в Америке. Аудиозаписи пресс-конференций начала 80-х показывают, что пресс-секретарь президента Рональда Рейгана шутил с журналистами по поводу эпидемии, используя термин «гей-чума».
Подход Рейгана был «определенно не образцом для будущих президентов», - говорит Шварц. Отчасти это объясняется тем, что на ранней стадии вспышки большинство жертв были либо гомосексуалистами, либо наркоманами, группами вне консервативной коалиции Рейгана.
Несмотря на то, что американские геи демонстрировали признаки того, что позже будет называться СПИДом, еще в 1978 году, Рейган публично не использовал слово «СПИД» до 17 сентября 1985 года, вплоть до второго срока.
«Рейган просто не смог распознать серьезность эпидемии СПИДа», объясняет Скидмор. Рейган также полагал, что правительство было проблемой, а не решением, поэтому его предрасположенность состояла в том, чтобы уменьшить свою роль даже в кризисных ситуациях, добавил Скидмор.
Рейган также полагал, что правительство было проблемой, а не решением, поэтому акцент его действий был направлен на то, чтобы уменьшить свою роль даже в кризисных ситуациях, добавил Скидмор.
В апреле 1987 года Рейган объявил СПИД «врагом общественного здравоохранения № 1». «Он выделил 766 миллионов долларов, которые впоследствии увеличились до 1 миллиарда в 1988 году на исследования и изучение СПИДа. Но вместо методов защиты он советовал сексуальное воздержание.
«Давайте будем честны с собой», — сказал Рейган. «Информация о СПИДе не может быть тем, что некоторые называют «ценностно-нейтральным». В конце концов, когда речь идет о профилактике СПИДа, разве медицина и мораль не преподают одни и те же уроки?»
К концу президентства Рейгана в 1989 году в Соединенных Штатах Америки было зарегистрировано 89 343 случая смерти от СПИДа.
Джордж Буш — кризис СПИДа и атипичная пневмония
Президент Джордж Буш получил аплодисменты как от республиканцев, так и от демократов за то, что он взял на себя обязательство помогать бороться с ВИЧ / СПИДом во всем мире и особенно в Африке.
Его успех был противоположным его отцу со смешанным наследием, Джорджа Буша-старшего.
За время своего пребывания у власти старший Буш подписал два важных законодательных акта – закон об американцах-инвалидах[footnoteRef:1], защищающий людей с ВИЧ и СПИДом от дискриминации, и закон Райана Уайта[footnoteRef:2], который предусматривал финансирование лечения СПИДа. Но некоторые видят в срочности администрацию и критикуют Буша за отказ изменить политику, которая блокировала въезд людей с ВИЧ в Соединенные Штаты. Но некоторые критики видят отсутствие срочности со стороны администрации и не одобряют действия Буша за отказ изменить политику, которая блокировала бы въезд людей с ВИЧ в Соединенные Штаты. [1:  (федеральный закон США, направленный на защиту прав граждан с физическими или умственными расстройствами; в частности, закон запрещает их дискриминацию при найме на работу или продвижении по службе; является важным этапом развития законодательства о равных возможностях занятости; принят в 1990 г.)
]  [2:  Законодательный акт назван именем мальчика, который был заражен ВИЧ/СПИДом в 1984 году в результате переливания крови и до своей смерти в 1990 году в возрасте 18 лет боролся за права больных. ] 

В 2003 году администрация Джорджа Буша-младшего создала Чрезвычайный план Президента США для оказания помощи в связи со СПИДом (ПЕПФАР)- инициативу по борьбе с глобальной эпидемией.
«ПЕПФАР было, наверное, лучшее, что он сделал в своем президентстве, - заметил Барри. — Это вызвало почти всеобщие аплодисменты».
С момента своего создания PEPFAR было выделено более 80 миллиардов долларов на лечение, профилактику и исследования ВИЧ/СПИДа, что делает его крупнейшей глобальной программой здравоохранения в истории, ориентированной на одно заболевание. Он широко известен тем, что помог спасти миллионы жизней, главным образом в странах Африки к югу от Сахары.
В апреле 2003 года, после вспышки болезни в Азии, Буш подписал указ о включении тяжелого острого респираторного синдрома (торс) в список инфекционных заболеваний, которые могут привести к принудительному помещению людей на карантин. В конечном итоге более 8000 человек во всем мире заболели торс, и 774 умерли во время вспышки болезни в 2003 году. В Соединенных Штатах только восемь человек имели лабораторные доказательства этой инфекции.
В 2005 году администрация Буша создала Национальную стратегию борьбы с пандемическим гриппом, в которой федеральному правительству было предложено поддерживать и распределять национальные запасы медикаментов в случае возникновения вспышки, а также создать инфраструктуру для будущих президентов, чтобы они могли учиться на ней и наращивать ее. иметь дело с их собственными пандемиями.
Барак Обама — H1N1, Зика и Эбола
Через несколько месяцев после первого президентского срока президента Барака Обамы в 2009 году начали поступать сообщения о гриппе H1N1, или о свином гриппе, который был впервые обнаружен в Соединенных Штатах и ​​быстро распространился по всему миру.
По данным центра по контролю и профилактике заболеваний США (CDC), первый случай был зарегистрирован 15 апреля 2009 года. Администрация Обамы собрала команду и объявила H1N1 чрезвычайной ситуацией в области общественного здравоохранения 26 апреля, за шесть недель до того, как она была объявлена ​​пандемией, и до того, как в США были зарегистрированы случаи смерти.
Администрация Обамы «активизировалась сразу же как только вирус обнаружился» -, сказал Барри. «Они были на 100% полностью вовлечены, как с точки зрения научных исследований и попыток создать вакцины, так и с точки зрения мер общественного здравоохранения».
Через шесть месяцев после этого первоначального заявления, в результате которого погибло более 1000 американцев, Обама объявил свиной грипп чрезвычайной ситуацией в стране.
По оценкам CDC, с апреля 2009 года по апрель 2010 года в Соединенных Штатах было зарегистрировано 60,8 миллиона случаев заболевания свиным гриппом и 12 469 случаев смерти от него. Всемирная организация здравоохранения объявила о прекращении пандемии 10 августа 2010 года.
Четыре года спустя Обама столкнулся с еще одним кризисом - вспышкой Эболы 2014–16 годов, в которой погибло более 11 000 человек в Западной Африке.
Обама активировал Чрезвычайный операционный центр CDC в июле 2014 года, чтобы помочь координировать техническую помощь, в том числе направлять персонал в Западную Африку, чтобы помочь с мерами реагирования. CDC обучил почти 25 000 работников здравоохранения в Западной Африке методам профилактики инфекций и борьбы с ними.
Только 11 человек прошли курс лечения от вируса в США. Однако некоторые республиканцы критиковали Обаму за то, что он не ввел запреты на поездки из стран, где вспышка Эболы была широко распространена.
Обама боролся и с другим вирусом - Зика, вирусом, передаваемым комарами. Вспышка Зика в 2015 году впервые была зафиксирована в Бразилии, а к 2016 году в США было зарегистрировано около 40 000 случаев заболевания. Администрация Обамы запросила 1,9 миллиарда долларов чрезвычайного федерального финансирования для борьбы с вирусом в феврале 2016 года, 1,1 миллиарда долларов, из которых были одобрены Конгрессом в сентябре того же года.
В 2015 году советник Обамы по национальной безопасности Сьюзан Райс создала подразделение глобальной безопасности в области здравоохранения и биологической защиты, группу, отвечающую за готовность к пандемии при Совете национальной безопасности, форум сотрудников Белого дома, который консультирует президента по вопросам национальной безопасности и внешней политики.
В мае 2018 года, во время президентства Дональда Трампа, подразделение глобальной безопасности в области здравоохранения и биологической защиты было расформировано. Ее лидер покинул администрацию, а некоторые ее члены были объединены в другие подразделения в составе совета по национальной безопасности.
Извлеченные уроки
Историки говорят, что перед лицом кризиса в области общественного здравоохранения, лидеры, которые хорошо информированы, сосредоточены, организованы и открыты, успешно справятся с такими проблемами.
Скидмор из Университета Миссури в Канзас-Сити сказал, что американские президенты могут учиться у своих предшественников, в частности, в установлении тесной координации между федеральным правительством и штатами и обеспечении полного участия частного сектора.
Скидмор сказал, что администрация Обамы извлекла большую пользу из Национальной стратегии Джорджа Буша по борьбе с пандемическим гриппом, которая охватывала все департаменты федерального правительства, каждый штат и широкие массивы частного сектора для накопления противовирусных препаратов и предоставления ученым ресурсов для разработки вакцин.
Томас Шварц, профессор истории в университете Вандербильта и Джон М. Барри, профессор факультета общественного здравоохранения Тулейнского университета говорили, что лидеры должны быть оптимистичными и давать людям надежду. Но что еще более важно, они должны быть открытыми для народа, как для предотвращения распространения необоснованной информации, так и для создания доверия, которое будет побуждать людей следовать советам руководства вместо того, чтобы скептически относиться к своему правительству.
